
$300

$200

Martes 3 de agosto de 2021, Región del Bío Bío, N°4798, año XIV CIRCULA CON LA TERCERA

Katherine Torres salió al pasó de los 
cuestionamientos del alcalde y  
concejales en ejercicio. Desestimó 
que el municipio esté quebrado. 

Tras los negativos efectos que ha 
generado la pandemia al sector, la 
celebración del domingo es vista 
como una gran oportunidad. En 
ese contexto, gremios miran con 
preocupación el comercio ilegal.

Comercio local dice 
estar abastecido y 
preparado para el 
“Día del Niño” 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

Economistas alertan 
sobre los efectos que 
podría generar reducción 
de la clase media
Además del aumento de la pobreza,  
advierten lentitud en la recuperación de 
empleos. Pasar de un escenario transitorio 
a otro de pobreza permanente es calificado 
como “muy grave”. 
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

Vacunación es clave para 
“apertura” de Concepción

AYER SE ANUNCIÓ QUE LOS ÁNGELES AVANZARÁ A FASE CUATRO ESTE MIÉRCOLES A LAS 5 DE LA MAÑANA

Mientras una eventual aparición 
de la variante Delta no diga otra 
cosa, las noticias en la Región 
siguen siendo positivas. Ayer, el 

ministerio de Salud confirmó 
nuevos avances en el Plan Paso a 
Paso, siendo el más destacado el 
de Los Ángeles, que desde la 

madrugada del miércoles estará 
en “Apertura”. En ese contexto, la 
autoridad sanitaria comentó que 
algunas comunas de la provincia 

de Concepción cuentan con  
indicadores para avanzar en el 
plan ideado por el gobierno. No 
obstante, la piedra de tope se  

produce en el proceso de  
vacunación, donde aún no se ha 
llegado al 80%.   

Seremi de Salud está estable y se confirmó que su situación se produjo por contagio comunitario.

CIUDAD PÁG.8
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CIUDAD PÁG.6

Tras el corte de cinta, que contó con la presencia de la ministra de Cultura, la comuna ya cuenta con un nuevo espacio para la lectura 
local, aunque en esta etapa inicial sólo estará habilitado para el préstamo y devolución de libros. 

San Pedro de la Paz ya cuenta con anhelada Biblioteca Municipal

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

Ex alcaldesa de 
Hualpén: “Está de 
moda hablar mal 
de los alcaldes 
salientes”
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EDITORIAL: CONSULTA CIUDADANA Y LOS DESAFÍOS DE PARTICIPACIÓN 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

POR FORO CONSTITUYENTE UDEC 
Programa de la Universidad de Concepción creado por Decreto 2021-065, que aporta un 
espacio de discusión en torno al proceso constituyente que vive el país. Está integrado por 
25 personas de diferentes reparticiones de la UdeC.

Con toda seguridad, el “derecho a 
la vivienda” será tratado en la discu-
sión constituyente, junto a otros de-
rechos como el de la mejor salud 
posible y el derecho a la educación. 

En primer lugar, el derecho a la 
vivienda nace de la simple condi-
ción que las personas son seres 
corpóreos y, como tales, necesi-
tan estar en alguna parte, conve-
nientemente cobijados. 

Dicho lo anterior, la vivienda es 
una necesidad básica y un derecho 
universal reconocido por la ONU. 
Según dicha organización interna-
cional, el derecho a una vivienda 
adecuada, es “el derecho de todo 

Una situación muy diferente, es 
que el Ministerio de Vivienda y Ur-
banismo provea viviendas a través 
de programas especiales a fami-
lias cuyas condiciones económi-
cas les hacen imposible acceder a 
ellas y en donde se postule a través 
de estrictas normas. 

De más está sugerir, que la res-
ponsabilidad de las viviendas socia-
les vuelva al Estado, tal como lo es-
taba desde que se dictó la primera 
ley de habitaciones obreras en 1906 
y que se mantuvo a través de diferen-
tes normas hasta 1973. Como es sa-
bido, a partir de entonces, y bajo el 
concepto de un “Estado Subsidia-
rio” la responsabilidad de la vivien-
da social se traspasó a los privados. 
Esto se realizó con mínimos están-
dares en tamaño y materiales, cuyos 
resultados están a la vista de todos. 

El derecho a una vivienda ade-
cuada, así como el derecho a la ciu-
dad, son aspiraciones fundamenta-
les de cualquier persona que resi-
de en Chile y que busca vivir en 
forma digna y segura. 

Es, ni más ni menos, el simple de-
recho a vivir en paz.

derecho en la nueva Constitución, 
vale la pena referirse a los desafíos 
que tal inclusión implica. 

La pregunta es: ¿Derecho a una 
casa o derecho a habitar digna-
mente? 

El derecho a la vivienda se ha con-
fundido usualmente con la supues-
ta obligación del Estado de proveer 
a cada familia de una casa, como un 
mero bien de consumo. Incluso, po-
dría interpretarse como la aspira-
ción que el Estado se haga cargo de 
cumplir el preciado “sueño de la vi-
vienda propia”. 

Sin embargo, el derecho a la vi-
vienda adecuada se le puede conce-
bir, en un sentido amplio, como el 
derecho a un “buen habitar”. Este 
buen habitar se refiere a la seguridad 
jurídica de la tenencia del hogar; a 
la disponibilidad de servicios; a te-
ner gastos soportables y a adecua-
das condiciones de habitabilidad 
entre otros. En otras palabras, se es-
pera que este Derecho Constitucio-
nal ampare leyes que protejan a la 
ciudadanía ante desalojos forzosos, 
o bien, inspire normas que regulen 
los arriendos. 

hombre, mujer, joven y niño a tener 
una comunidad y hogar seguros, en 
que puedan vivir dignamente”. 

Este derecho está consagrado en 
más de 100 constituciones del mun-
do y lo más probable es que también 
quede incluido en nuestra Carta 
Fundamental. Por ello, más allá de 
revisar la pertinencia de incluir este 
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MARÍA JOSÉ UBILLA 
Presidenta del Colegio Médico Veterinario de Chile.

La Ley 21.020 de Tenencia Respon-
sable de Mascotas, considera nueve 
razas de perros potencialmente pe-
ligrosas (PPP), como los Bullmastiff, 
Doberman, Dogo Argentino, Fila Bra-
sileiro o Pitbull, sin embargo, hay que 
considerar que todos los perros pue-
den ser PPP, dado que la manifesta-
ción de agresividad, que puede de-
sencadenar ataques a personas y 
otros animales, se puede deber a una 
serie de factores: comunicación hu-
mano-animal, socialización, educa-
ción de los animales, tenencia res-
ponsable, maltrato animal. 

Pero estamos al debe en la mate-
ria. La dictación de los Reglamentos 
asociados a esta Ley, debiese haber 
sido una instancia crucial para lo-
grar convertirla en un real y aplica-
ble instrumento de protección y de 
gestión, en una verdadera política 
pública. No obstante, en nuestro 
país esto no ha ocurrido de forma 
eficiente, dado que los recursos eco-
nómicos y humanos ad hoc son in-
suficientes, así como la falta de con-
sideración de tres pilares funda-
mentales para enfrentar estos 

sis de riesgo, la observación directa 
del comportamiento y la realización 
de pruebas conductuales. 

El aporte de la medicina veterina-
ria es crucial en la prevención de pro-
blemas como los ataques a personas. 
En este sentido,la principal medida de 
prevención es la educación en el esta-
blecimiento de un vínculo humano-
animal correcto y positivo, velando 
por la convivencia armónica de las 
mascotas y familias, así como tam-
bién con la comunidad en general y el 
medio ambiente que puede ser grave-
mente afectado por estas conductas.

temas: Ciencia, Ética y normas. 
El Título III del reglamento de la Ley 

21.020, en su artículo 14 indica que el 
dueño o tenedor responsable de estos 
animales deberá declarar que su pe-
rro pertenece a los PPP al momento 
de la inscripción en el Registro Nacio-
nal de Mascotas y en el Registro Na-
cional de Animales Potencialmente 
Peligrosos, además de cumplir otras 
obligaciones tales como: 

a. Permanente supervisión del 
animal, utilizando de forma obliga-
toria correa, arnés y bozal en espa-
cios públicos; b. Mantenerlo en su 
lugar de residencia, en un espacio 
dotado de un cerco seguro con la fi-
nalidad de evitar escapes y/o que el 
ejemplar pueda dañar a personas u 
otros animales; c. Participar, junto 
con su canino, de un curso de adies-
tramiento de obediencia; d. Asistir, 
en un plazo de seis meses desde su 
inscripción, a lo menos a una char-
la sobre tenencia responsable. 

La fiscalización en general de esta 
ley recae en los municipios, quienes se 
ven imposibilitados, por la escasez 
de recursos para implementar un se-

guimiento real. También, la autori-
dad sanitaria cumple funciones en la 
fiscalización de PPP, las que tampoco 
se cumplen a cabalidad por la multi-
plicidad de funciones que hoy están en 
manos de las Seremis. Desde el pun-
to de vista de la justicia también exis-
ten facultades.  

Pero, es muy importante considerar 
que solo aquellos médicos veterina-
rios con formación académica y prác-
tica en el área de la agresividad ten-
drían suficientes competencias para 
determinar este punto, basándose en 
el cuestionario etológico, en el análi-

Ataques de perros hacia 
humanos

En un nuevo reporte reali-
zado por el Ministerio de Sa-
lud sobre la situación de la 
covid-19, autoridades confir-
maron que hay 59 casos de 
variante Delta confirmados 
en el país. 

Del total, cuatro correspon-
den a casos de transmisión co-
munitaria, es decir, personas 
que no viajaron. 

 
Manuel Luis Rodríguez  
@RodriguezManuel 
“Pregunta inocente: ¿cuál 
candidato presidencial plan-
tea una política pública de 
salud eficaz para contrarres-
tar la variante Delta del Co-
vid19?”. 
 
Andres Meza  
@nbody6 
“Así es que ya hay transmi-
sión comunitaria de la va-
riante Delta? Cuándo fue 
descubierta? Ya pusieron esa 
información en el visualiza-
dor de variantes del Minsal o 
en GISAID?”. 
 
Matias De La Maza  
@Matias_delamaza 
“El ministerio de Salud confir-
mó que ya se detectaron cua-
tro casos de transmisión co-
munitaria (es decir, de perso-
nas que no viajaron) de la 
variante Delta. Todos en la 
Región Metropolitana. Todos 
están aislados, pero se com-
plica el panorama”. 
 
Karina Zúñiga  
@karinazunigac 
“Subecretaria Daza confirma 
4 casos de variante Delta de 
“circulación comunitaria”... es 
decir, no se puede rastrear el 
origen de los contagios”. 
 
Anuar Rabi  
@anuarabico 
“La variante delta está pro-
vocando nuevas cuarente-
nas en todo el mundo. Chile 
se puede salvar por su exito-
sa campaña de vacunación. 
Chile es un buen pais, no lo 
maltratemos tanto”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El próximo sábado 21 de agosto se realizará la 
consulta ciudadana para elegir al candidato 
presidencial de la Unidad Constituyente y como 
se sabe, en la contienda habrá tres opciones, la 

senadora DC, Yasna Provoste (quien definió ser carta 
hace solo unas semanas); el timonel del PR, Carlos Mal-
donado; y la postulante del PS, Paula Narváez. Quien re-
sulte ganador o ganadora de los comicios se sumará a 
Gabriel Boric, representante del bloque Apruebo Digni-
dad, y Sebastián Sichel, la carta del oficialismo, quienes 
se impusieron al resto de los postulantes de sus respec-
tivos bloques en una primaria legal. Es decir, con el so-
porte que entrega el Servicio Electoral (Servel), que es 
financiado con recursos del Estado. 

Y la mención no es antojadiza, porque lograr que la ciu-
dadanía concurra a las urnas, será uno de los importan-
tes desafíos del conglomerado que agrupa, entre otros, 
a los partidos de la ex Concertación.  

En efecto, más allá de dar una señal de unidad, la mis-
ma que faltó al momento de acordar una primaria; ra-
tificar el compromiso con los gobernados, para que pue-
dan dirimir al postulante de su preferencia; o, incluso, dar 
mayor visibilidad a cada uno de los candidatos; también 
será determinante la concurrencia de electores a las ur-
nas como prueba de fuerza. 

En ese contexto, y como antecedente, en las eleccio-

Consulta ciudadana y 
los desafíos de participación

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Estado unitario 
  
Señora Directora: 

Uno de los principales desafíos de 
la Convención Constitucional es re-
dactar un texto que reúna a todos los 
habitantes de Chile bajo conceptos 
integradores y no excluyentes. Es fun-
damental que se reafirme que la na-
ción chilena es una sola, reconocien-
do así sus diferencias culturales no 
sólo en relación con los distintos pue-
blos indígenas, sino también a los mi-
grantes que son parte de nuestro país.  

Las diferencias dentro de la nación 
son de índole histórico-cultural en vez 
de nacionalidades que se traduzcan 
en autonomías territoriales e institu-
cionales. Por ello, es de suma impor-
tancia evitar que el reconocimiento 
de los pueblos indígenas devenga en 
un Estado plurinacional, porque im-
plica constitucionalizar un concepto 
de nación que no es útil para el ámbi-
to del Derecho. 

Dado que sus elementos son difu-
sos y conlleva traspasar a las comuni-
dades características soberanas, se 
advierten grandes tensiones entre la 
regulación constitucional y la autono-
mía indígena. La propuesta de texto 
de Nueva Constitución debe valorar a 
los distintas culturas existentes en 
nuestra nación, pero toda disposición 

que promueva su aislamiento por ra-
zones identitarias o etnocéntricas 
debe quedar excluida. La unidad de la 
nación chilena es la base de este proce-
so y debe ser el principio rector para la 
deliberación constitucional. 

  
Martín Durán F.  
 
Sobre la violencia 
  
Señora Directora: 

¿Qué tienen en común la reacción 
de Gabriel Boric frente a la agresión su-
frida en un recinto penitenciario y las 
declaraciones de Elisa Loncón sobre el 
alto al fuego en la Araucanía? Princi-
palmente, la banalidad con que se pon-
deran los efectos de la violencia sobre 
otros y sobre ellos mismos.  

Ambos olvidan que el contrato so-
cial (en cuanto conjunto de prácticas 
del Estado Nación moderno), surge 
para evitar el estado de guerra y la vio-
lencia de las sociedades tribales. 

La gran filósofa Hannah Arendt nos 
enseña en varias de sus obras 
(“Eichmann en Jerusalén” y “Los Oríge-
nes del Totalitarismo”, las principales) 
cómo el emotivismo y la relativización 
de la violencia fueron pavimentando 
en el siglo XX el camino a los proyectos 
totalitarios. Nuestro sistema democrá-
tico y el estado de derecho no son com-

patibles con la violencia: no se puede 
servir, al mismo tiempo, a dos amos. 

 
Fernando Peña Rivera 
Académico Escuela Gobierno 
Universidad San Sebastián 
 
Encuestas 
  
Señora Directora: 

Solo hace unas semanas, las encues-
tas presidenciales, mostraban una ce-
rrada lucha entre (Daniel) Jadue y (Joa-
quín) Lavín en los primeros lugares, si 
casi corrían solos. 

Hoy las mismas encuestas, mues-
tran una nueva cerrada lucha entre 
(Gabriel) Boric y (Sebastián) Sichel.   

De los dos primeros, después de las 
primarias, nunca más se supo. De Bo-
ric y Sichel, con la falta de exactitud y 
precisión (no confundir exactitud con 
precisión) que han mostrado las en-
cuestas, no sería nada de raro, que en 
una de esas, ninguno de los dos, ni Bo-
ric, ni Sichel, estén en el voto definitivo. 

¿Alguna vez tuve la sensación, de 
que la única razón por la que tenemos 
elecciones, es para averiguar si las en-
cuestas estaban en lo cierto? 

Robert Orben (1927) escritor de co-
media estadounidense. 
 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

nes primarias recientes, más de un millón 750 mil per-
sonas votaron por una de las dos preferencias del blo-
que Apruebo Dignidad. En el caso de Chile Vamos, fue-
ron un millón 343 mil las personas que concurrieron a 
los centros de votación a entregar a una de las cuatro car-
tas del conglomerado. 

En la Región, sufragaron 230 mil 592 personas, corres-
pondientes al 17,69% del total del padrón. Concepción 
(45.402 electores), Los Ángeles (27.654), Talcahuano 
(25.291), San Pedro de la Paz (21.848) y Hualpén (14.998), 
fueron las comunas más activas en dichos comicios. 

En medio de este desafío de participación, la Región, 
en general, y la provincia de Concepción, en particular, 
será importantes, dicen en las huestes partidarias. Las 
cifras, al menos, así lo reflejan. No en vano la ciudada-
nía entregó su apoyo al actual gobernador regional, Ro-
drigo Díaz (un ex militante de la DC), y 10 de 12 alcal-
des de la provincia penquista. Por lo pronto, las visitas 
presidenciales parten esta semana, con Paula Narváez.

Lograr que la ciudadanía 

concurra a las urnas, será uno de 

los importantes desafíos del 

conglomerado que agrupa, entre 

otros, a los partidos de la ex 

Concertación. 

¡
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“Porque la pandemia aún no termina. Han bajado los enfermos graves, pero esto sigue. Hay que 
seguir con los cuidados ya conocidos y cumplir con la vacunación. Es la forma de terminar con este 

fantasma”.

Daniela Aguirre, enfermera

#NosCuidamos

PARA EL PRÓXIMO AÑO

El presupuesto para las regiones 
es un ítem fundamental en la admi-
nistración territorial, no sólo por la 
inyección de recursos y la genera-
ción de trabajo que puede generar. 

El gran problema que están te-
niendo eso si en la mayoría de ellas 
es que el incremento anual es nimio 
a las necesidades que tienen ellas. 

Además, siempre que un gobier-
no llega al poder, el saliente le deja 
un 30% del erario para que sea 
utilizado de libre disposición en 
sus propios proyectos, esto no 
ocurrió con los gobernadores re-
gionales, quienes se debieron hacer 
cargo de presupuestos disminuidos 
y una baja ejecución. 

Por lo anterior, en cinco meses de-
berán ejecutar un gran número de 
proyectos, y junto con ello, correr el 
riesgo que el próximo año no exis-
ta un aumento presupuestario. 

En base a esto, los nuevos go-
bernadores regionales pedirán a la 
Dirección de Presupuestos (Di-
pres) que en los recursos del pró-
ximo año se consideré un 30% 
para libre disposición de proyec-
tos que sean asignación a la dis-
crecionalidad de ellos. 

El gobernador del Biobío, Rodri-
go Díaz, justificó la petición en que 
“todos los gobernadores tenemos 
programas que necesitan de una 
serie de requisitos para poder llevar-
los a cabo y hemos solicitado algo 
que ocurre en cada cambio de go-
bierno, que es la disposición de re-
cursos de libre disposición que he-
mos estimado en un 30%”. 

Díaz agregó que “esto es muy 
practicable ya que sólo el 2% de los 
recursos de la nación se destinan a 
las regiones, estamos hablando de 
cantidades bastante marginales 
para cumplir con los compromisos 
que la propia ley nos estableció”. 
 
Compromiso parlamentario 

Desde la Cámara, la iniciativa es 
vista con buenos ojos, incluso logró 

Gobernadores pedirán 
aumento presupuestario 
de libre disposición

cuadrar a varios de ellos, tanto ofi-
cialistas como de oposición.  

Sergio Bobadilla (UDI) opinó que 
“sin duda que estamos dispuestos a 
pelear por más recursos y él se que-
da corto, porque creemos que debe-
ría ser más del 30% de asignación re-
gional y que esos recursos no sean 

determinados por un señor que está 
sentado detrás de un escritorio en 
Santiago y que no conoce la reali-
dad de cada una de las regiones y 
menos sus urgencias”. 

Mientras que Leonidas Romero 
(RN) apuntó a que “mientras los re-
cursos existan en el país, en pedir no 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Se basan en que los erarios para cada nuevo gobierno 
cuentan con un 30% más de recursos, cosa que no ocurrió 
con estas administraciones. Diputados apoyan la medida.

hay engaño, así que si es el 30% o 
más bienvenido sea. Lo que tene-
mos que hacer como Región es unir-
nos como parlamentarios, porque 
a veces nos divide nuestras diferen-
cias políticas y esta es una necesi-
dad de la Región”. 

Gastón Saavedra (PS), por su par-
te, indicó que “estoy dispuesto a 
apoyar todo lo que signifique un 
aumento presupuestario para las 
regiones, además que el gobierno se 
comprometa a la descentralización 
fiscal. Esto tiene que ser la expresión 
de la voluntad política y aquí hay 
una demanda de las regiones”. 

Enrique van Rysselberghe (UDI) 
matizó la visión de sus pares y pi-
dió ver estado fiscal del país. “El rol 
del gobernador siempre es tratar 
de pedir más presupuesto y el apo-
yo parlamentario va a estar. Pero, 
vamos a tener que revisar las con-
diciones del Estado de Chile para 
cumplir con un compromiso de 
esas características, bajo una exi-
gencia fiscal desde nivel central 
mayúsculo”, comentó.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA PROPUESTA busca 
concretar los proyectos 
incluidos en el programa 
de gobierno.

En la UDI hay respaldo a la 
idea, pero dependerá del 
compromiso fiscal que tenga 
el Estado para 2022.

Compromiso fiscal

en el proyecto de 
presupuesto del próximo 
año, a pesar que el proceso 
se encontraba cerrado. 

Gobernadores 
podrán opinar
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Al mediodía de este miércoles 
está convocada la comisión mixta 
que analizará las controversias sur-
gidas entre ambas Cámaras del 
Congreso en el debate por la “ley 
corta” de descentralización. 

En la instancia participarán por 
el Senado los integrantes de la co-
misión de Gobierno, Loreto Car-
vajal (PPD), Luz Ebensperguer 

Mañana comienza a sesionar  
comisión mixta por descentralización

En el debate se espera que exis-
ta un mayor análisis a la norma-
tiva presentada por el gobierno, 
además de resolver las contro-
versias surgidas en relación al si-
lencio administrativo por parte 
del Ejecutivo al momento de so-
licitar una competencia y la con-
tienda de competencias entre au-
toridades.

FOTO: CONGRESO DE CHILE

(UDI), Carlos Bianchi (Indep), José 
Miguel Insulza (PS) y Manuel José 
Ossandón (RN). 

Mientras que por la Cámara de 
Diputados estarán Joanna Pérez 
(DC), Catalina Pérez (RD), Andrés 
Longton (RN), Celso Morales (UDI) 
y Raúl Saldívar (PS), quienes tam-
bién integran la comisión de Go-
bierno Interior. 

ALICIA YÁÑEZ, PRESIDENTE REGIONAL ELECTA DEL PPD:

En una elección que congregó 
solo a 576 militantes, el PPD en el 
Biobío definió este domingo a su 
nueva directiva regional. Esta será 
encabezada por la consejera regio-
nal, Alicia Yáñez, quien destacó el 
trabajo realizado durante la cam-
paña. “Siento que gané una compe-
tencia en buena lid y vamos bo-
tando los mitos que existen en la 
Región que los liderazgos se llevan 
los partidos para la casa, no exis-
tiendo un proyecto de partido co-
lectivo”, dijo Yáñez.  

- ¿Hay preocupación por la baja 
participación en estos comicios? 

- Es lo real, la participación de-
muestra cómo está el partido en la 
Región y no son los bluff de ayer, en 
dónde uno decía que éramos tre-
mendos. Esa es la realidad y a partir 
de esto debemos empezar a traba-
jar y realizar un análisis profundo 
político de lo que está pasado en la 
Región y cómo el PPD es un factor 
transformador en los procesos, ten-
drá que volver a salir a terreno. 

- ¿Hubo acarreo de votos? 
- Hay prejuicio por lo ocurrido en 

Hualpén y yo lo descarto categórica-
mente. En las votaciones participa-
ron veedores del Servel durante todo 
el proceso, además hubo apodera-
dos de ambas listas. Estamos ha-
blando de un proceso impecable, 
sin ningún tipo de pelea y las perso-
nas llegaron solas. Acá la situación 
tiene que ver con quienes eran los 
candidatos y las confianzas que exis-
tían. Incluso yo llamé a varios ami-

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

La consejera regional ganó los comicios con la menor concurrencia a las urnas en años. La mitad de los 
votantes, son militantes en Hualpén. Descartó acarreo y pide autocrítica a la directiva saliente.

es vocal, Cabrero no tenía vocales y 
acá la actual dirección regional no 
fue capaz de hacer los levantamien-
tos que corresponden. Todas las co-
munas dónde se pudieron hacer vo-
taciones es porque no hubo vocales, 
este es un proceso serio. Y lo ocurri-
do en Tirúa, nosotros pedimos que 
fuese en el centro urbano y ellos es-
taban fijando un local en las tierras 
de Santo Reinao. En el patio de tú 
casa no puede existir una elección 
transparente. 

- ¿Qué desafíos tienen ahora? 
- El 21 de agosto tenemos una pri-

maria importante para definir a 
nuestro candidato único con nuestra 
candidata que es Paula Narváez. Nos 
pondremos detrás de quien gane. 

- ¿Y en la parlamentaria? 
- Todavía no hay nada dicho, el 

consejo regional es quien debe de-
finir y andan varios rumores, pero 
son ellos quienes definen quienes se-
rán los candidatos y ahí todos los in-
teresados se presentarán. 

- ¿Inscribirían como indepen-
diente a Rodrigo Peñailillo? 

- Yo no he conversado con Rodri-
go Peñailillo, pero él lo ha plantea-
do. Esto hay que conversarlo y escu-
charé sus planteamientos. 

- ¿Marcelo Rivera podría ser 
candidato a diputado? 

- En base a lo que tú me dices, 
Marcelo Rivera también podría ser-
lo, esos son rumores y yo no tengo 
antecedentes formales y es el parti-
do quien debe determinarlo.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“Participación demuestra cómo está el 
partido en la Región, no es un bluff ”

gos históricos del partido que esta-
ban desencantados. Hualpén tiene 
un padrón de mil militantes y vota-
ron doscientos y tantos, en Concep-
ción votaron 18 personas, en Hual-
qui lo hicieron cuatro personas. 

- ¿Hay críticas por comunas 
dónde no se pudo votar? 

- En todas las comunas hay razo-
nes y aquí hubo poca rigurosidad, en 
varias se quiso entregar las urnas 
con los votos a una persona que no 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ALICIA YÁÑEZ asume 
en reemplazo de 
Bernardo Daroch.

LA SESIÓN será en modo telemático
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“#NosCuidamos para seguir sosteniendo la vitalidad de continuar participando de la vida. Desde lo apren-
dido y del cuidarse, disfruto del cambio y la vida”.

María Paz Donoso, terapeuta, periodista y consultora de bienestar

#NosCuidamos

Katherine Torres: “está de moda 
hablar mal de los alcaldes salientes”

ASEGURÓ QUE DÉFICIT NO ES REAL 

“Hualpén no quiere que el alcal-
de y quienes administraron antes 
de mi gestión, vuelvan a hacer las 
cosas que hicieron en su momen-
to”, sostuvo la ex alcaldesa Kathe-
rine Torres, tras los dichos del ac-
tual jefe comunal, Miguel Rivera 
(PPD), quien aseguró que la comu-
na estaba “quebrada”. 

Torres enfatizó que hablar de dé-
ficit es prematuro, ya que depende 
de la fotografía que se hace del mo-
mento, porque en el segundo se-
mestre llega la mayor cantidad de 
recursos para los municipios. Por 
ejemplo, por concepto de permisos 
de circulación vehicular, impuestos 
territoriales y patentes comercia-
les, como también los aportes al 
fondo común municipal. 

“Es más, cuando él recién asumió 
le llegaron más de $1.000 millones, 
además de $250 millones por con-
cepto Covid, para que se gestio-
nen las ayudas a las familias de 
Hualpén en lo que resta de año, 
fondos que aún no invierte”, dijo la 
ex alcadesa. 

Agregó que “las familias están 
esperando canastas de alimentos, 
recargas de gas, útiles de aseo y 
materiales de construcción, por-
que la pandemia no sólo afecta la 
salud, sino que la economía fami-
liar, entonces: ¿por qué no lo ha 
hecho? o ¿está esperando gastarlo 
en una fecha más cercana a las 
elecciones de noviembre? Parece 
que está de moda de parte de algu-
nos alcaldes nuevos, hablar mal de 
los salientes, ¡el primer llamado es 
a hablar con la verdad!”.  

 
Dineros de Educación 

En cuanto a los dichos del alcal-
de, respecto a las pérdidas de $600 
millones en Educación, Katherine 
Torres aseguró que, como también 
pasa en Salud, no existe tal déficit 
presupuestario, porque se autofi-
nancian, por tanto, desde la admi-

“¡El primer llamado es a hablar con la verdad!”, enfatizó la ex alcaldesa de Hualpén. Quien emplazó a 
Miguel Rivera a no repetir acciones del pasado, porque eso no es lo que quiere la comuna.

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

nistración municipal no hay tras-
paso de recursos para estas áreas, 
sólo se administran. 

“Hablar de $2.000 millones es 
una falta a la verdad, que no vuel-
va a repetir lo que hizo cuando es-
tuvo a cargo de la comuna, como 
concejal y director de la Dideco, la 
gente no quiere ese tipo de forma 
de trabajar ¡que recapacite y no 
mienta!  No es bueno enlodar una 
imagen, a mí me hicieron tantas 
denuncias, a través de los conce-
jales cercanos a esta administra-
ción y nada les resultó, no pudie-
ron sacarme por secretaría como 
tanto quisieron, porque nosotros 

invertimos los recursos principal-
mente en ayudar a la gente”, expli-
có Torres. 

La ex alcaldesa de Hualpén, fue 
más allá y llamó a Rivera a respon-
der por las nuevas contrataciones, 
cuyo presupuesto ascendería a 
más de $100 millones. “Si habla de 
déficit, mejor que aclare por qué 
tiene contratadas a personas, cuyo 
presupuesto es por un monto tan 
alto, tanto en la municipalidad, 
como en Salud y Educación, ¿esto 
fue para pagar favores políticos du-
rante su campaña?”, acusó. 

Al mismo tiempo, respondió 
que “no es bueno y no le hace 

bien a la comuna enlodar la ima-
gen de quien fue una mujer, alcal-
desa e independiente y que jun-
to a su equipo se sacó la mugre 
para sacar adelante Hualpén, que 
con los recursos que le tocó admi-
nistrar lo hizo con responsabili-
dad, más considerando las pérdi-
das que se arrastraban de las ad-
ministraciones anteriores, una 
de ellas de su padre, quien fue 
formalizado por corrupción y so-
bre todo por la pandemia, no fue-
ron años fáciles”.

LA EX ALCALDESA  
explicó que vecinos aún 

no reciben beneficios.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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“Que no vuelva a repetir lo que 
hizo cuando estuvo a cargo de 
la comuna, como concejal y 
director de la Dideco”.

“Mejor que aclare por qué tiene 
contratadas a personas, cuyo 
compromiso del presupuesto es 
por un monto tan alto”.

“Cuando él recién asumió le 
llegaron más de $1.000 
millones, además de $250 
millones por concepto Covid”.

FRASE
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7.800
metros cuadrados tendría el 
futuro parque que quiere 
construir Madesal en el 
Humedal de Valle Escondido.

los permisos, para así evitar 
subdivisiones, loteos y 
edificaciones en lugares 
adyacentes al humedal.

Concejo Municipal 
congeló el 2020

Ambientalistas buscarán 
evitar que Madesal 
construya en Humedal

EMPRESA INSISTE ESTAR EN REGLA CON SU FUTURA CONSTRUCCIÓN

La semana pasada el diputado 
Félix González junto a un grupo 
de vecinos, denunció un nuevo 
escarpado en el humedal Paicaví 
de Valle Escondido, esta vez, por 
parte de la empresa Madesal, pese 
a ser un espacio protegido, tal 
como se decretó en la 14° Modifi-
cación al Plan Regulador de Con-
cepción (PRC). 

Fue así como, debido a los tra-
bajos que se realizaban en el lote 
colindante al Colegio Inmacula-
da, González ofició a las Supe-
rintendencia y al Ministerio de 
Medio Ambiente, para que las 
obras cesaran y se acelerara la 
declaración de humedal urbano, 
puesto que el espacio es vital para 
contrarrestar los efectos de la cri-
sis climática y las posibles inun-
daciones que pueden darse en 
Concepción. 

En agosto de 2020, el Concejo 
Municipal congeló los permisos, 
para así evitar subdivisiones, lo-
teos y nuevas edificaciones en lu-
gares adyacentes al humedal, 
todo esto mientras entraba en vi-
gencia el nuevo PRC, es decir, el 6 
de julio, tras su publicación en el 
Diario Oficial. 

El gerente comercial de Made-
sal, Antonio Barrales, explicó que 
lo que se pretende llevar a cabo en 
el sitio en conflicto “es un proyec-
to Inmobiliario de baja altura que 
cuenta con todas las autorizacio-
nes pertinentes, las que permiti-
rán satisfacer la creciente deman-
da de soluciones habitacionales 
en  Concepción”. 

Lo anterior, “ya que la munici-
palidad de Concepción, en su mo-
dificación Nº 14, proyectó una de-
claratoria de utilidad pública de 
calle, como elemento divisorio en-
tre el humedal y nuestros terrenos 
de suelo habitacional, por lo que, 
el lote colindante al Inmaculada 
está fuera del límite que se busca 
preservar”, detalló Barrales. 

 
Cese de obras 

Pero, pese a lo argumentado por 
el gerente de Madesal  el alcalde (s) 
Aldo Mardones ordenó la parali-
zación de las obras, mientras se 
consulta al Servicio de Evaluación 
Ambiental (SEA) si la inmobiliaria 
hizo una “consulta de pertinencia” 
que clarifique si la actividad que 
quería ejecutar debía someterse al 
Sistema de Evaluación de Impac-
to Ambiental (Seia). 

“Cuando tomamos conoci-
miento de lo que se estaba ha-
ciendo en los alrededores del hu-
medal, dispusimos la suspensión 
de los trabajos, por parte de la Di-
rección de Obras y Medio Am-
biente, las cuales verificamos el 
día sábado, para que se efectúe el 
metraje del lugar que se estaba in-

Si bien la municipalidad de Concepción paralizó las obras, 
mientras no se clarifique situación del terreno ante el Servicio 
de Impacto Ambiental (SEA), activistas la culpan por su 
respuesta tardía, ante la destrucción del espacio. 

terviniendo y mientras no se ve-
rifique si el lote sea de propiedad 
de Madesal y de libre uso, no va-
mos a permitir que se siga traba-
jando en ese espacio”, aclaró Mar-
dones. 

La directora de Medio Ambien-
te del municipio, Andrea Aste, 
precisó que “los proyectos no se 
pueden parcializar, son un todo, 
desde la limpieza, la construc-
ción, hasta la entrega, y es el SEA 
quien regula esto. Todo el hume-

dal es propiedad privada, por tan-
to, cualquier intervención que los 
dueños quieran hacer, lo razona-
ble y sugerible es que ingrese una 
solicitud a este organismo”. 
 
Falta de protección 

Desde Red de Humedales Bio-
bío, el vocero Martín Sanzana cri-
ticó las acciones tardías. En su 
opinión, lo hecho por Madesal es 
responsabilidad del municipio 
penquista, pues no tuvo “la vi-
sión y la energía” para proteger el 
espacio biodiverso desde un co-
mienzo. 

“El dejo de la municipalidad 
permitió que se siguieran ingre-
sando proyectos. Aquí hubo una 
negociación donde se limitó el 
humedal con una calle de servi-
cio para permitir que, en este 
caso Madesal siga construyen-
do”, sostuvo. 

Si bien Barrales informó que 
pronto entregarán un parque ur-
bano de más de 7.800m2 de área 
verde, con zonas de esparcimien-
tos y una considerable ilumina-
ción, que permitirá a todos los ve-
cinos del sector puedan apreciar 
la flora y fauna del humedal, para 
la Red de Humedales ello es par-
te del proyecto que la empresa 
quiere llevar a cabo. 

“No todo es gratis, por lo que en-
tendemos también, que si bien 
hay detractores, hay otros que pre-
fieren edificios en el lugar, ante 
los microbasurales existentes en 
el humedal, pero esto no pasaría 
si la municipalidad de Concep-
ción se preocupara realmente de 
protegerlo. Se quedaron satisfe-
chos con la negociación previa, 
que afecta directamente a los ve-
cinos circundantes al espacio”, 
comentó Sanzana. 

Asimismo, el diputado Gonzá-
lez complementó que “ante la des-
protección, junto a los vecinos 
con quienes me reuní el sábado 
pasado, además de lo ya oficiado 
a la Superintendencia y el Minis-
terio de Medio Ambiente, esta-
mos desarrollando distintas ac-
ciones para evitar que siga edifi-
cando, hay que tener presente que 
se construyó un colegio en el lugar, 
por lo que buscaremos sumar 
fuerzas para evitar la destrucción 
de lo que queda de humedal”. 

Por su parte, Sanzana recalcó 
que “en esa calle de servicio que li-
mita el humedal con el terreno de 
Madesal, se debió hacer una zona 
de amortiguación, por lo que es-
peramos que esto escale más arri-
ba, gracias a la intervención del di-
putado González, esto ya que es 
una buena instancia para exigir 
considerando que estamos pró-
ximos a una campaña electoral”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EL TERRENO de Madesal es colindante 
a la construcción que alberga al Colegio 

Inmaculada Concepción.
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Concepción podría pasar a Fase 4 si 
se completa esquema de vacunación

SUMÁNDOSE ASÍ A LOS ÁNGELES QUE AVANZA A APERTURA INICIAL EL 4 DE AGOSTO

Durante el 1 de agosto, se dio a co-
nocer por redes sociales un evento 
masivo en Playa Blanca en el límite 
de Lota con Coronel, llevado a cabo 
por motoqueros, sin distanciamien-
to social. Al respecto, la seremi (s) de 
Salud, Isabel Rojas, sostuvo que 
“concurrimos personal de la Seremi, 
junto a Carabineros para poder ver 
las condiciones y las medidas pre-
ventivas, pero al llegar comenza-
ron a dispersarse, por lo que hace-
mos un refuerzo del autocuidado y 
de poder mantener las medidas, 
por lo tanto, el llamado es a respe-
tar cada una de las Fases, pero con 
las medidas adecuadas”. 

Lo anterior, con la intención que 
más comunas puedan avanzar a 
Fase 4, como será el caso de Los Án-
geles, que a partir del 04 de agosto, 
a las 05 horas, avanzará a “Apertu-
ra Inicial”. A “Preparación” lo ha-
rán las comunas de Arauco, Lebu, 
Santa Juana, Florida y Quilaco. 

“El caso de Los Ángeles, se debe 
a que la tasa de activos, junto a pro-
bables, tiene una incidencia de 
25,2% y una positividad de 1,8%”, 
detalló Rojas. Lo anterior, se suma 
a las cifras de vacunación, la cual 
presenta un 87,2%.  

Sobre la posibilidad de sumar 
más comunas a Fase 4, Rojas preci-
só que “la tasa de incidencia tiene 
que permanecer estable en el tiem-
po, además de los índices de vacu-
nación que han sido positivos, tene-
mos que seguir en análisis”. 

El último reporte entregado por 
el Minsal, dio cuenta de 79 casos 
nuevos en la Región, con 148.659 
acumulados y 666 activos. 

La jefa de Salud Pública, Cecilia 
Soto, explicó que los indicadores 
dan cuenta que “en la provincia de 
Concepción hay comunas que cum-
plen, ya sea en su tasa o riego, como 
son Concepción, Chiguayante, San 
Pedro y Coronel, pero estas aún no 
alcanzan el 80% de vacunación en 
las dos dosis”. 

Proceso que, a nivel regional, “con 
primera dosis alcanza 1103.134 ino-
culados, con la segunda 1.134.902 y 
con dosis única (Cancino), 43.248 
vacunados”, acotó Isabel Rojas. 

La jefa de Salud Pública del Minsal, Cecilia Soto, explicó que los indicadores dan cuenta de esta 
posibilidad. En tanto, se informó que el seremi de Salud, Héctor Muñoz, se encuentra estable.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Neumonía por Covid-19 
En la jornada del domingo se dio 

a conocer que el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz, durante la noche 
del 31 de agosto se había traslada-

do a la Clínica Biobío de Concep-
ción, donde fue diagnosticado de 
neumonía por Covid-19. 

Y si bien se encuentra estable en 
el servicio médico quirúrgico del 

La seremi (s) Rojas detalló que la 
situación de Muñoz se produjo por 
“un contagio comunitario y que se 
encuentra bajo monitoreo, y control 
permanente de los especialistas”. 

Asimismo, la jefa de Salud Pública 
comentó que “en relación a la traza-
bilidad del seremi Muñoz se detecta-
ron seis contactos estrechos familia-
res, no así laborales, ya que estaba 
haciendo uso de su feriado legal, fue 
una transmisión comunitaria, los cua-
les están proceso de investigación”. 

En cuanto a la realidad de su fa-
milia, “están haciendo la cuaren-
tena en su casa, porque cuentan 
con las condiciones para hacerlo 
y otros en una residencia sanita-
ria”, añadió Soto.

centro clínico, la seremi de Gobier-
no, Francesca Parodi, comentó que 
“a nivel personal, se encuentra de 
buen ánimo y esperamos que vaya 
avanzando en su mejoría”. 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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COMUNAS, aún no 
completan el 80% con 
ambas dosis.

Lunes 2 y Martes 3

Segunda dosis a población vacunada
con Sinovac

Primera dosis rezagados desde los 18 años
con Sinovac

No se aplicarán primeras dosis a menores de 18 años

Vacunación mujeres embarazadas a partir de 16 semanas de edad gestacional**

Miércoles 4, Jueves 5 y Viernes 6

Segunda dosis Pfizer a población vacunada
con Pfizer hasta el 27 de junio

Segunda dosis Pfizer a población vacunada
con AstraZeneca*  hasta 27 de junio

No se aplicarán primeras dosis a personas de ninguna edad

* Las personas menores de 45 años recibirán vacuna Pfizer como segunda dosis
** Deben presentar el Formulario Conserjería Vacunación Embarazadas
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“Porque decidí adoptar una actitud consciente y responsable sobre el cuidado de mi familia, 
compañeros de trabajo y personas de mi entorno, siendo esto, una forma eficaz para la contención 

y control de la pandemia”.

Felipe Pereda, gerente procesos y soporte operacional.

#NosCuidamos

SEGÚN ECONOMISTAS REGIONALES

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con el análisis de la 
última Casen, la clase media en 
Chile bajó de un 65,4% a 62% lo 
que se explicaría por los efectos 
de la pandemia. 

Especialistas regionales comen-
tan los impactos económicos de 
esta inédita caída de 3,4% en este 
segmento socioeconómico. 

Andrés Ulloa, académico de la 
Facea de Universidad Católica de la 
Santísima Concepción señala que 
ha habido una caída en la clase me-
dia, entendiéndola como un grupo 
de personas que se ubica entre cier-
tos tramos de ingreso. 

“Lo que ha pasado es que los in-
gresos cayeron en un porcentaje de 
la población lo que es propio de los 
periodos de contracción económi-
ca como, a su vez, en etapas de ex-
pansión se vuelven a cambiar las 
composiciones porque se trata de 
una situación dinámica conforme 
se dan los ciclos de la economía”, ex-
plica Ulloa. 

También apunta a que el 18-0 y la 
pandemia causaron una reducción 
importante en el crecimiento de la 
economía, afectando especialmen-
te en los empleos informales que 
estaban ingresando a la clase media 
y que al bajar sus ingresos dejan de 
estar en esta categoría. 

“Evidentemente que esto tiene 
un impacto en la economía princi-
palmente porque en tiempos de cri-
sis es fácil perder el empleo pero es 
muy difícil recuperarlo de forma rá-
pida y si además hay subsidios e in-
centivos para no trabajar, la situa-
ción se torna peor y es el principal 
problema”, resalta el académico. 

Añade que otro impacto tiene 
que ver con una mayor tecnifica-
ción de los empleos donde muchos 
se perderán para siempre en algu-
nos sectores, advierte Ulloa. 

 
Aumento de la pobreza 

Claudio Parés, jefe del Departa-
mento de Economía de la Universi-
dad de Concepción sostiene que  
normalmente, se asume que la cla-
se media es la población no pobre 
que no supera un cierto nivel de in-
greso. Y este es el mayor problema: 
a partir de qué nivel de ingreso una 
persona se considera “rica”. Hay va-
rias soluciones, pero no hay un es-
tándar como lo hay en la medición 
de la pobreza. 

Expresa que en este caso, la clase 
media está disminuyendo por el au-
mento de la pobreza. “Entonces, lo re-
levante no es la disminución de la 
clase media sino el aumento de la po-
breza. Es ahí donde debemos enfocar-

Los impactos económicos de la 
reducción de la clase media
Además del aumento de la pobreza advierten lentitud en la recuperación de 
empleos y pérdidas definitivas en sectores por tecnificación. Pasar de un escenario 
transitorio a otro de pobreza permanente es calificado como algo muy grave. 

red de protección eficiente.  
“El riesgo principal es que estas fa-

milias, que por motivos transitorios 
descendieron a la situación de po-
breza, permanezcan en esta condi-
ción una vez terminada la pande-
mia. En el fondo pasemos de una si-
tuación transitoria a otra de pobreza 
permanente, lo que sería una situa-
ción muy grave”, advierte Gatica. 

Agrega que los factores que pue-
den explicar una posible trayectoria 
de pobreza transitoria al retorno a 
la clase media estará asociado a en-
contrar empleo de calidad y se vin-
cula también con que el jefe o jefa de 

hogar tenga alguna educación téc-
nica, se asocia al número de hijos o 
a alguna condición que pueda limi-
tarla en términos estructurales (por 
ejemplo enfermedades catastrófi-
cas, elevadas deudas, otros).   

“Es clave hacer un seguimiento 
dinámico de la pobreza al nivel de fa-
milias de manera tal de intervenir de 
manera proactiva en la diversidad 
de situaciones que se van a observar 
una vez terminada la pandemia”, 
enfatiza el académico de la UBB. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

nos: primero debemos superar la po-
breza y luego podemos preocupar-
nos de la clase media”, afirma Parés. 

 
Riesgo de permanencia 

Francisco Gatica, académico del 
Departamento de Economía y Fi-
nanzas de Facultad de Ciencias Em-
presariales de la Universidad del Bío 
Bío plantea que la pandemia produ-
ce un adelgazamiento de la clase me-
dia afectando en especial a las fami-
lias más vulnerables, aquellas que 
perdiendo el empleo, caen inmedia-
tamente en situación de pobreza lo 
que se agrava por no contar con una 
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Día del Niño: Comercio dice estar 
abastecido y listo para las ventas 

SEGÚN PYMES DEL SECTOR Y CÁMARAS DE COMERCIO COMUNALES 

Abastecido y listos para recupe-
rar las ventas tras la pendemia dicen 
estar las cámaras de comercio co-
munales y pymes del sector. 

Lo anterior, pese a que hubo algu-
nos inconvenientes por el atraso de 
algunos embarques a raíz de la cri-
sis sanitaria. 

Así lo indica, por ejemplo, Clau-
dia Rivas, dueña de la tienda presen-
cial y virtual, Ecobebé, ubicada en 
pleno centro de Concepción. 

“Nos hemos preparado con anti-
cipación y contamos con todos los 
stocks porque los barcos alcanza-
ron a llegar y es todo un tema esto, 
porque hay falta de mercaderías y 
las importaciones están extraordi-
nariamente lentas, entonces, ape-
nas llegan los embarques hay com-
prar el máximo posible y eso hici-
mos nosotros”, afirma Rivas. 

Asegura que gracias a su anti-
cipación cuentan con juguetes 
de todos los precios para ofrecer 
distintas opciones a su clientela 
tanto presencial como por su pá-
ginas web. 

Eso sí, advierte que algunos pre-
cios han subidos porque el valor de 
los embarques también variaron al 
alza en algunos casos. 

 
Cámaras de Comercio 

Desde Tomé, José Mardones, pre-
sidente de la Cámara de Comercio 
de esa comuna recuerda que Tomé, 
se encuentra en Fase 4, lo que au-
menta significativamente los afo-
ros, “y además vienen muchos visi-
tantes y turistas a nuestra comuna, 
y al balneario de Dichato”. 

Con respecto al día del niño el 8 
de Agosto, indica que aún se man-
tienen restricciones de importación 
por la pandemia, donde han au-
mentado los precios por efecto del 
alza del dólar, y del petróleo que 
tiene incidencia en los precios.  

También da cuenta de que “hay 
escasez de todo tipos de artículos 
importados. Sin embargo, se ha ge-
nerado un repunte importante en la 
economía local, debido a los Ifes y 
ayudas estatales que permiten 
mantener y reactivar la economía. 
En conclusión, tenemos mucha fe y 

Impactos de la pandemia se han traducido en alza de las importaciones y retrasos de los embarques 
entre otros. Gremio acusa además problemas por el comercio ilegal presencial y por redes sociales.
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trabajando con normalidad y se en-
cuentra con un buen surtido de pro-
ductivos y a precios convenientes. 

Al igual que su homólogo de 
Tomé, dice que efectivamente se 
han experimentado algunos pro-
blemas por la lentitud de las im-
portaciones, sin embargo, son tra-
bas que han podido ser superadas. 

 
Fecomtur 

Juan Antonio Señor, presidente 
de la Federación Regional de Cá-
mara de Comercio y Turismos A.G 
de la Región del Biobío,  tras ser 
consultados por Diario Concep-
ción, comenta que el comercio se 
prepara con optimismo , pese a las 
restricciones de la pandemia 

“Con mucho esfuerzo se está lo-
grando el abastecimiento para ofre-

cer nuestras mercaderías a los con-
sumidores, esto debido a que las 
importaciones están con mucha 
demora y a costos más altos por fa-
llas de producción y costos logísti-
cos”, asegura el dirigente gremial.  

 
Comercio ilegal 

Señor denuncia algunas varia-
bles que están en contra de la recu-
peración del comercio y en espe-
cial de las pymes del sector que tie-
ne que ver con “que las autoridades 
puedan controlar  el comercio ile-
gal , tanto físicamente en el centro 
de las ciudades, como aquel comer-
cio ilegal presente a través de las re-
des sociales”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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5
Días restan para el Día del Niño, que representa para el comercio una nueva oportu-
nidad para recuperar las ventas y superar los negativos efectos que ha causado la 
pandemia en el sector, donde incluso, se han tenido que bajar algunas cortinas.

esperanza que las ventas, van a ser 
exitosas y que permitirán mantener 
la economía local, los empleos y 
ojalá el principio, de los primeros 
síntomas de la recuperación”, pro-
yecta Mardones. 

En Talcahuano, Pablo Selman, 
presidente del gremio local, afirma 
que el comercio en su comuna está 
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REACTIVA TU PYME ES IMPULSADO POR UDEC Y CMPCEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

“Fue un gran programa de capa-
citación. La gente estuvo muy mo-
tivada, a pesar de que las reuniones 
eran en la tarde. Las charlas y las ex-
periencias de los charlistas nos lle-
garon a cada uno de los emprende-
dores. Fue un gran apoyo y un cur-
so que tuvo una asistencia 
extraordinaria”, destaca Dora Orós-
tica, empresaria y vicepresidenta 
de la cámara de comercio de Naci-
miento, provincia de Biobío.    

La emprendedora participó en la 
primera versión del Programa Reac-
tiva Tu Pyme 2020 implementado 
por la Plataforma de Negocios de la 
Universidad de Concepción, Incuba 
UdeC (IU), instancia que por estos 
días ha comenzado a implementar 
su segunda versión.   

Dora da cuenta de su propia ex-
periencia para motivar a más muje-
res a participar en instancias como 
el programa Reactiva Tu Pyme e in-
volucrarse activamente en el em-
prendimiento. “Trabajé durante 
muchos años en un negocio que 
prestaba servicios a Cmpc, pero 
siempre mi sueño fue independi-
zarme. Y me decidí a hacerlo, pero 
no le tomé el peso, pensé que sería 
más fácil y fue bien difícil. Pero el ha-
berme ya mantenido durante diez 
años, es un gran logro para mí. Y les 
diría a otras emprendedoras que 
no hay peor cosa que no atreverse, 
no me arrepiento de iniciarme 
como independiente. Nadie debe 
perder nunca las esperanzas”.  

 
Emprendimientos dinámicos 

Este programa se ejecuta en el 
marco de una alianza interinstitu-
cional de colaboración que la Uni-
versidad de Concepción y Empresas 
Cmpc suscribieron en 2019, en base 
a tres pilares (Emprendimiento e 
Innovación, Aceleración del Talen-
to e Industrial del Futuro) y que ha 
motivado la participación de más 
de 200 integrantes de la comuni-
dad universitaria y 40 colaborado-
res de la firma del rubro forestal.   

El objetivo de Reactiva Tu Pyme 

Parte versión 2.0 de programa 
de apoyo al emprendimiento
Mejoró su diseño programático y busca impactar el desarrollo de más negocios, a 
través de la transferencia de conocimientos y habilidades de innovación. Se hará 
en tres etapas: formación, crecimiento comercial y levantamiento de capital.
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nosotros somos pequeños empre-
sarios, emprendedores y sacarnos 
de la cabeza que simplemente so-
mos comerciantes. Uno piensa que 
ser emprendedor es vender no más, 
pero no es así, uno tiene que ir ac-
tualizándose, innovar aprender 

Imacec de junio crece 20,1% respecto de año pasado
explicó, en parte, por la menor base 
de comparación de junio del año 
anterior y por una mayor adapta-
ción de los hogares y empresas a la 
emergencia sanitaria asociada al 
Covid-19. 

Las cifras entregadas en esta 
oportunidad podrían estar sujetas 
a mayores revisiones que las regis-
tradas históricamente, las cuales 
serán difundidas de acuerdo al ca-
lendario de publicaciones y revi-
siones de Cuentas Nacionales dis-
ponible en la página web institucio-
nal. (EMC).

De acuerdo con la información 
preliminar publicada por el Banco 
Central, el Imacec de junio de 2021 
creció 20,1% en comparación con 
igual mes del año anterior (Gráfico 
1). La serie desestacionalizada au-
mentó 2,1% respecto del mes prece-
dente y 20,4% en doce meses. El 
mes registró un día hábil menos 
que junio de 2020. 

Todos los componentes del Ima-
cec crecieron respecto al mismo 
periodo del año anterior, destacan-
do la contribución de las activida-
des de servicios. Este resultado se 

nuestras cosas”.  
Para lograr los objetivos del pro-

grama, profesionales de IU entregan 
acompañamiento y herramientas 
prácticas a los emprendedores par-
ticipantes, con metodologías espe-
cíficas desarrolladas a través de la 
vasta trayectoria de la incubadora 
de la UdeC.  

Además, para este año, el progra-
ma Reactiva Tu Pyme se estructura 
en tres etapas. La que acaba de co-
menzar hace pocas semanas, co-
rresponde a la Formación y está di-
rigida a emprendedoras/es de Laja, 
Los Ángeles, Mulchén, Nacimiento 
y San Rosendo en la Región del Bio-
bío, y de Villa Mininco, comuna de 
Collipulli en la Región de La Arau-
canía. Esta distribución responde a 
la presencia geográfica de las filia-
les de Empresas Cmpc.   

En esta fase, se transferirá a los 
participantes algunas herramien-
tas formativas que les permitan or-
denar la gestión su negocio con 
foco en la innovación, y los prepa-
ren para las siguientes dos etapas 
enfocadas en el crecimiento co-
mercial y levantamiento de capital, 
y en la implementación y segui-
miento por parte del equipo IU del 
plan de inversión diseñado, res-
pectivamente.

Menor base de 
comparación 
Este resultado se explicó, en parte, por 
la menor base de comparación de junio 
del año anterior.
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es transformar el emprendimiento 
local en emprendimientos dinámi-
cos que, a través de la innovación, 
alcancen la competitividad y reac-
tivación económica. En este senti-
do, Dora afirmó que “nos sirvió, por 
ejemplo, para darnos cuenta de que 
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“Es fundamental el seguir cuidándonos y protegiéndonos del virus, si bien se ha vanzado bas-
tante en la vacunación y se ha logrado bajar los contagios, no debemos relajarnos ni tampoco olvi-

dar las medidas de autocuidado, ya que esto aún no ha terminado”.

Daniela Villarroel, fonoaudióloga

#NosCuidamos

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Son cerca de mil metros cuadra-
dos, divididos en cinco salas multiu-
so, los que contempla la Biblioteca 
Municipal de San Pedro de la Paz, 
espacio que durante la jornada de 
ayer y con la presencia de la minis-
tra de Cultura, Consuelo Valdés, 
realizó su anhelado corte de cinta 
inaugural. 

Con la presencia de la ministra de 
Cultura, Consuelo Valdés, el nuevo 
espacio para la lectura local tuvo su 
inauguración oficial, el cual en etapa 
inicial sólo estará habilitado para el 
préstamo y devolución de libros. 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

DURANTE LA JORNADA DE AYER 

San Pedro de 
la Paz hizo el 
corte de cinta 
de biblioteca 
municipal

blioteca hasta el momento y ten-
drán la opción de preinscribirse 
como socios y solicitar material bi-
bliográfico”, dijo. 

Tras realizar aquel paso, una vez 
confirmada la reserva, la persona 
tendrá que acercarse a las depen-
dencias de la biblioteca para con-
firmar los datos ingresados en la 
plataforma digital -ingresarlos al 
sistema  nacional de préstamo de 
libros- y hacer el retiro del título. 
Una vez devuelto éste, el título pa-
sará por un proceso de “cuarente-
na” y estará fuera de circulación 
por cerca de 14 días. 

En cuanto a la configuración físi-
ca de la biblioteca, Ortega explicó 
que “tenemos un salón multiuso 
amplio donde se pueden hacer di-
versas actividades, está el salón 
principal con toda la colección bi-
bliográfica que contamos y que 
abarca alrededor de 7 mil títulos, 
además hay un rincón especial para 
los más pequeños del hogar (0 a 6 
años), un espacio de Biblioredes 
(computadores de préstamo), y una 
sala de capacitación. Todos pronta-
mente abiertos al público”. 

Dentro de esta etapa inicial, el 
nuevo punto de encuentro para la 
lectura y reflexión literaria, tendrá 
un horario de atención de lunes a 
viernes entre las 9.00 a 14.00 horas.
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LA INAUGURACIÓN CONTÓ CON la 
participación de las principales autoridades 
comunales y culturales de la zona.

fueron financiados entre el Servicio 
Nacional del Patrimonio Cultural y 
el municipio sampedrino. 

“Tenemos una gran red de biblio-
tecas públicas, y este nuevo espacio 
se suma a ello siendo la número 43, 
y que a la vez forma parte del pro-
grama Bibliotecas Presidenciales 
en la Región del Biobío. Espacios 
que cuentan con programas arqui-
tectónicos, es decir, a diferencia de 
lo que ocurría en los años ochenta 
y hasta los noventa, donde hubo 
un cambio en el paradigma de las 
bibliotecas públicas, se implemen-
tó la estantería abierta y la oferta de 
servicios culturales se amplió gene-
rando la necesidad de poder contar 
con espacios de infraestructura de 
calidad”, destacó Alejandra Álvarez, 
directora regional (s) del Servicio 
Nacional del Patrimonio Cultural. 

En detalle, y como explicó Kathe-
rine Ortega, coordinadora de la Bi-
blioteca Municipal de San Pedro de 
la Paz, el recinto durante estos pró-
ximos meses funcionará en mar-
cha blanca con sólo el préstamo y 
devolución de libros, y más adelan-
te se irán abriendo el resto de los es-
pacios para la comunidad. “Este pe-
ríodo de marcha blanca funciona-
rá a través de una reserva online, 
habilitaremos un banner en la pági-
na web del municipio sampedrino 
que los redireccionará a la página de 
la biblioteca. Ahí podrán ver el con-
tenido que hemos hecho como bi-

“Es una gran noticia que inaugu-
remos este espacio que estará lle-
no de cultura y múltiples activida-
des, ya que las bibliotecas no son 
sólo espacios para el préstamo de 
libros sino que están abiertos a la 
realización de hitos de diversa ín-
dole como tertulias, concursos, 
presentaciones de libros, entre 
otros,  y también dirigidos para to-
das las edades. La idea es que aho-

EL FLAMANTE 
ESPACIO cuenta con 
un salón principal 
que alberga cerca de 7 
mil títulos de 
distintas áreas del 
saber.

ra este espacio se llene de vida y ac-
tividad, la lectura enriquece y nos 
abre la posibilidad de conocer el 
mundo y otras cultura. Un espacio 
que permitirá que la comunidad y 
la Región se podrá beneficiar enor-
memente”, comentó la principal 
autoridad cultural del país. 

La materialización de la bibliote-
ca, que si bien sus obras se habían 
terminado de ejecutar hace varios 
meses atrás, pero producto de la 
pandemia no se había podido abrir 
de manera oficial, significó un cos-
to total de $1.030.266.540 pesos que 
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Quienes deseen ser parte de 
esta experiencia deben 
inscribirse en un formulario 
disponible en las redes 
sociales de Biobío en 100 
Palabras. Cupos limitados.

Para poder 
participar 

A través de 
Facebook y 

presencial -con 
aforo reducido en 

Balmaceda- el 
espacio 

organizado por 
Biobío en 100 

Palabras tendrá 
como invitado a 

Claudio Romo.

Parajes y postales naturales del 
Biobío son las imágenes que confi-
guran el clip “Solo Humanos”, nue-
vo sencillo liberado hace unos días 
por el cuarteto  Insolentes. 

En detalle, el trabajo audiovisual  
del tema -que será puesto en línea 
los próximos días- fue producido y 
dirigido por Insolentes y cuenta 
con la fotografía, cámara y arte de 
Pablo Clarke y de Felipe Mora en el 
drone, grabado entre Santa Juana y 
San Rosendo. Esta producción plas-
ma a grandes rasgos sobre la difícil 
y compleja situación que atravie-
san, producto de la pandemia y to-
das las restricciones que ha desen-
cadenado,  los artistas musicales de 
nuestro país. 

Mientras que la canción fue pro-

Banda penquista Insolentes liberó nuevo sencillo “Solo Humanos”
ducida por  Florencio André, graba-
da y mezclada por Virtoc Estudio 
Musical Creativo y masterizada por 
Jack Endino, quien ha trabajado 
con bandas como Nirvana, The 
Ganjas, entre otras. “ ‘Solo Huma-
nos’ es un tema lleno de colores so-
noros, que nos hace recordar que 
somos seres imperfectos y que a 
veces cedemos nuestro autocon-
trol al egoísta demonio interno. 
Mas allá de las etiquetas impuestas 
y/o autoimpuestas. Tenemos las 
mismas heridas sicológicas ances-
trales”, comentaron desde la banda. 

El tema corresponde al segundo 
adelanto del LP -el primero fue “No 
me esperes más- que el grupo estre-
nará a fines de año y que lleva tam-
bién por título “Solo Humanos”.

FOTO: CEDIDA INSOLENTES

LA BANDA realizó el registro del videoclip entre las comunas de San 
Rosendo y Santa Juana. Trabajo que pronto será liberado en YouTube.

Ciclo “Despierta tu 
imaginación” arranca 
con actividad híbrida

ESTE JUEVES A LAS 18.00 HORAS

Luego de casi un año sin realizar 
actividades presenciales en nuestra 
Región debido al contexto pandémi-
co, el concurso Biobío en 100 Pala-
bras vuelve esta semana en esta mo-
dalidad con un encuentro con el 
ilustrador y docente Claudio Romo, 
cita que se da en el contexto del ci-
clo “Despierta tu imaginación”, el 
cual contempla la participación 
dentro de los próximos meses de 
cuatro exponentes locales y nacio-
nales de diferentes áreas -música, li-
teratura e ilustración-, que tendrán 
la misión de incentivar a la comuni-
dad a participar de la X edición de 
Biobío en 100 Palabras.  

Dicho hito, está programada para 
este jueves 5 de agosto a las 18.00 ho-
ras en Balmaceda Arte Joven -Colo 
Colo 1855 y transmitido vía Fa-
cebbok Live del concurso- con afo-
ro reducido. “Durante la actividad 
hablaré sobre los procesos creativos 
y mostraré un par de obras que he 
hecho. Además, conversaré sobre 
cómo desarrollar un libro desde la 
lectura  o desde la construcción del 
texto”, acotó Romo. 

Para el ilustrador, una de las cla-
ves para mantener despierta su 
imaginación de forma constante, 
está en siempre descubrir nuevas  
lecturas y atento a lo que vaya su-
cediendo en las diferentes expre-
siones de la cultura. En sus pala-
bras, “me mantengo leyendo siem-
pre. La lectura me despeja y me 
hace tener una mirada donde pue-
do percibir cosas y desarrollarlas. 
No sólo leo, sino también veo cine, 
escucho música y percibo obras de 
otros, eso me ayuda mucho. Tengo 
una especie de escala de disfrute, 
cuando me dan ganas de dibujar es 
porque el trabajo que vi es muy 
bueno y me gustó mucho”. 

Oriundo de Talcahuano, Claudio 
Romo ha expuesto sus obras no solo 

en Chile sino también en México, 
Alemania, Italia, Estados Unidos. 
Entre sus libros publicados se en-
cuentran “El Cuento de los Contado-
res de Cuento” (2004), “Bestiario” 
(2008), “Fragmentos de una biblio-
teca transparente” (2008), “Informe 
Tunguska” (2009), y “Herbolaria Me-
morabile” (2020). 

Fuera de Romo, “Despierta tu 
imaginación” contempla la partici-
pación  del vocalista y líder de Julius 
Popper, Alejandro Venegas (miér-
coles 18 de agosto en formato onli-
ne); la reconocida escritora de cuen-
tos infantiles María José Ferrada 
(jueves 9 de septiembre taller vir-
tual), y por último será el turno del 
escritor penquista  Marcelo Mella-
do (miércoles 29 de septiembre tam-
bién en formato digital).  

“Para esta nueva edición del con-
curso que cumple 10 años en la 
Región, hemos creado este espacio 
para invitarlos a imaginar Biobío 
en 100 Palabras y que escriban 
acerca de su territorio. Están todos 
invitados e invitadas a que partici-
pen del ciclo y sobre todo a plasmar 
a través de la escritura cómo la co-
munidad ha vivido este tiempo 
marcado por la pandemia”, apun-
tó Soledad Camponovo, coordina-
dora general de Fundación Plagio, 
organizadores del concurso junto 
a Cmpc y UdeC.

CREDITO FOTO

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

EL DOCENTE E 
ILUSTRADOR 

local será el 
protagonista de la 
jornada inaugural 

del espacio.
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Esta nueva canción será parte 
del nuevo y segundo LP del 
cuarteto, disco que también 
llevará por nombre “Solo 
Humanos” y que se estrenará 
en su totalidad a fin de año.

Otra muestra del 
nuevo LP
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UDEC QUIERE VOLVER AL TRIUNFO

Tuvo dos oportunidades de oro 
para meterse de lleno en la lucha 
por el ascenso y las dejó ir. Esa es la 
gran tarea del Campanil de Hugo 
Balladares, que esta tarde (18 horas) 
recibirá a San Marcos, con idéntico 
puntaje, pero un partido de dife-
rencia. El que gane quedará pisan-
do los talones del líder Puerto 
Montt, mientras que el otro seguirá 
naufragando en la medianía. 

La UdeC sigue confiando en el 
mejor ataque del campeonato, pese 
a que ante San Luis (0-1) y Magalla-

A ver quién 
se mete al 
agua ahora 
que parece 
arrancarse   
el salmón
Tanto el Campanil como San Marcos 
necesitan un triunfo para dar caza al 
líder Puerto Montt, que el fin de semana 
les sacó 6 unidades de ventaja.

al atacante Kilian Delgado. 
Recordemos que el próximo lu-

nes 9 de agosto volverán a verse las 
caras después de mucho tiempo la 
UdeC y Fernández Vial. El partido se 
jugará a las 18 horas y será transmi-
tido por TNT.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

LECTURA  xlp xp xlp xlp 
xpl xlp xlp xlp xlp lp lpx lp 

xlp xlpxlp  xlplp  xlp
nes (1-1) se vio un equipo muy for-
zado en buscar su equilibrio defen-
sivo, en desmedro de ese poder de 
fuego que los caracterizó en las pri-
meras fechas. Tienen la delantera 
más anotadora (junto a Santiago 
Morning) y la defensa más batida (al 
igual que San Felipe). Más que una 
curiosidad. Entre Lionel Altamira-
no y Luis Riveros suman 15 tantos, 
más que todo el equipo de San Mar-
cos. 

Y los nortinos llegan en una situa-
ción opuesta a los penquistas, pues 
en las últimas fechas agarraron vue-
lo y comenzaron a colarse en la zona 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Ya se están dando las condiciones para el regreso del público a los estadios y para eso 
debemos colabrorar todos. Primero respetando los protocolos y, segundo, teniendo las vacu-

nas y pases al día”.

Jeremías Viale, técnico de Colina

#MeQuedoEnCasa

UdeC Arica

Estadio:  Ester Roa Rebolledo Hora: 18:00 Árbitro: Omar Oporto

DT: Hugo 
Balladares

Saavedra

Godoy

San Martín

Saldías

Mendoza

Meza

Rojas

Serrano

Delgado

Viotti

Pavez

Báez

Gárate

Ureta

González

Abarzúa Riveros

Barroilhet

Cortés

Reyes

Altamirano

El historial:

DT: Hernán  
Peña

Juagaron 6 veces en los últimos 20 años, con un solo triunfo para 
San Marcos, el 2015 (4-1). El último enfrentamiento fue el 2016 y la 

UdeC ganó 2-1 con goles de Meneses y Huentelaf.

Ojo con:
Lionel Altamirano lleva 8 goles y Luis Riveros 7, son los máximos 

artilleros de la serie y juntos suman más tantos que todo el equipo 
de San Marcos.

Posición

9°
Puntos

17
Rendimiento 

47%

Posición

8°
Puntos

17
Rendimiento 

51%PG PE PP DIF 
4 5 3 +0

PG PE PP DIF 
5 2 4 +1

Este domingo, a las 12.30 
horas, Huachipato irá a casa 
de Wanderers, el colista del 
torneo.

Debe rematar 
a Wanderers

A uno de la triste marca con Larcamón
No gana desde el 16 de abril y ya 

han pasado 10 partidos desde en-
tonces. Huachipato no logra una 
victoria desde el 5-3 a Ñublense, 
por la segunda fecha, la única 
que registra en el torneo. Cinco 
empates y cinco derrotas poste-
riores tienen al acero en antepe-
núltimo puesto. 

Pero no solo eso.  Los siderúrgi-
cos no marcaron goles en 7 de esos 
10 encuentros. El arco contrario, 

uno de los grandes problemas del 
equipo de Luvera. 

La última racha de estas propor-
ciones fue el 2018, con Nicolás Lar-
camón en el banco, cuando los ace-
reros estuvieron 11 jornadas sin ga-
nar, hasta que Gabriel Torres marcó 
el 1-0 contra Audax Italiano, en 
agosto de ese año. 

Recordemos que esta temporada 
bajarán dos equipos y uno jugará la 
liguilla de permanencia.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

HUACHIPATO logró 3 empates en los últimos 4 juegos y avanza de a uno.

desde la te mporada 2016, cuando 
midieron fuerzas en el Ester Roa y 
el local se impuso por 2-1, con ano-
taciones de Jean Meneses y José 
Huentelaf. 

¿Y quiénes son las figuras del equi-
po dirigido por Hernán Peña? El ex-
perimentado delantero Rafael Vio-
tti -aunque no sea su año más pro-
ductivo- el volante Cristián Pavez y 

de avanzada. Sí, ganaron tres de sus 
últimos cinco compromisos, inclu-
yendo la última victoria 2-1 sobre 
Barnechea y, anteriormente, resca-
taron un muy buen 2-2 en su visita 
a Puerto Montt. Un cuadro peligro-
so, que claramente viene de menos 
a más. 

Por otra parte, dos elencos que no 
se ven las caras hace mucho rato, 
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DEPORTISTAS CHILENOS DAN PELEA EN JUEGOS OLÍMPICOS DE TOKIO 2020

Hizo despertar a todos un poco 
más temprano. A las 7 de la mañana, 
Yasmani Acosta entró al tapete vesti-
do de azul, bandera en el pecho y mu-
cha seguridad en el rostro. Del otro 
lado, el ruso Sergei Semenov, que ya 
había sido bronce en Río de Janeiro. 
Sí, el mismo año en que el chileno tra-
bajaba como guardia de discoteca. A 
sus 33 años, parecía que el luchador 
que escapó de Cuba llegaba en su me-
jor momento y el choque terminó 
igualado 1-1 en puntos. El podio fue 
para el europeo, pues el sistema de 
puntuación premia al que marca úl-
timo. Una rareza, que no quita méri-
tos a lo hecho por Yasmani, quien aún 
se tiene fe para los Juegos de París. 

Tras su despedida de Tokio, ex-
presó que “no estoy muy contento, 
ya que no esperaba este resultado, 
vine por una medalla. Es raro ese as-
pecto de puntuación que favorece al 
atleta más pasivo, siento yo. No per-
dí ningún combate, aunque sabe-
mos de antes cómo son las reglas. 
Acá había mucho nivel y me sentí a 
la altura de esa competencia, más 
allá de que en las semifinales tuve la 
sensación de que había ganado yo 
y creo que debió ser así. No estoy de 
acuerdo con los jueces”. 

¿Y qué viene ahora para el cam-
peón panamericano? Yasmani se-
ñaló, con lágrimas al momento de 
hablar, que “iré con todo para San-
tiago 2023 y ahora descansaré para 
lo que viene. Tengo que dar muchí-
simas gracias a la gente por el apo-
yo recibido estos días, me emocio-
na y que me disculpen por no traer 

Yasmani quedó a un pasito del   
podio y ahora es turno de Maillard
Luchador nacional empató con su contendor ruso, quien se vio favorecido por sistema de puntuación. 
Esta noche habrá acción para la palista del Club Piraguistas de Laja, que el jueves repetirá en el bote C2.

 FOTO: TWITTER MARÍA JOSÉ MAILLARD

esa medalla, pero seguiré luchan-
do para colgármela”. 

 
Adiós a los primos 

Esteban y Marcos hicieron his-

toria al clasificar a octavos de final 
en el vóleibol duplas, pero en esa 
etapa también se toparon con la 
muralla rusa. El binomio integra-
do por Ilya Leshukov y Konstantin 

Semenov, que llegaban mejor ran-
keados que los chilenos, se impu-
sieron por un doble 21-16. 

Terminado el encuentro, Este-
ban expresó que fue un partido di-

fícil. Entramos muy bien en el saque, 
logrando una diferencia que no su-
pimos mantener por algunos pro-
blemas en la recepción y eso nos 
hizo entrar en una pelea donde ellos 
fueron superiores. Queríamos se-
guir avanzando, no nos vamos satis-
fechos, pero iremos por nuestros 
terceros Juegos en París”. 

 
Hora de la “Coté” 

Alta expectativa hay puesta en 
María José Maillard, canoísta que 
verá acción esta noche, aproxima-
damente a las 21 horas, en la prime-
ra eliminatoria del bote C1 en 200 
metros. El jueves, a las 20.30 horas, 
repetirá desafío en los 500 metros 
del C2, junto a Karen Roco, con la 
ilusión de meterse entre las 8 mejo-
res del planeta. 

La viñamarina Maillard clasificó 
a los Juegos titulándose campeona 
en Hungría y a sus 30 años se en-
cuentra en tremendo momento.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: @TEAMCHILE_COCH
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6/19 3/19
LOS ÁNGELES

3/26
SANTIAGO

3/19
CHILLÁN2/25

RANCAGUA

2/22
TALCA

3/20
ANGOL

2/18
TEMUCO

5/13
P. MONTT

5/17
MIÉRCOLES

8/12
JUEVES

8/12
VIERNES

HOY

EL
 T
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Lydia

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Novasalud.com  
• Ongolmo 144, local 102

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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